
Задание 9 (2019) 



  

Задание № 8 

 (старая нумерация). 

2018 год. 

Определите слово, в котором пропущена безударная проверяемая гласная корня. Выпишите это слово, вставив 
пропущенную букву. 

  

• созн..вать 

• разг..реться 

• мен..джмент 

• выст..лить 

• оп..раясь 

 
  

Задание № 9. 

2019 г. 

 Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена безударная 
чередующаяся гласная корня. Запишите номера ответов. 

  

• 1)  заж..мать, отв..рить (овощи), прим..рение (сторон) 

• 2)  к..сички, оз..рение, г..ревать 

• 3)  оп..раться, зар..сли, прик..снуться 

• 4)  изл..жить, несг..раемый, пон..мание 

• 5) п..рила, зам..реть, ст..листический 

  
 



• Новое в задании № 9. 

• Даны ряды слов по три в каждом ( а не 
отдельные слова); 

• Нужно записать номер или номера рядов 
слов по указанному правилу, а НЕ сами слова. 

• Рядов несколько, но сколько, не указано. Это 
создаёт трудности, нужно внимательно 
вдумываться в каждое слово, чтобы верно 
понять, по какому правилу оно пишется. 

• Не нужно вставлять буквы, как прежде. 



 
Алгоритм выполнения задания № 

9. 
 • Внимательно прочитайте задание, поймите, 

слова по какому правилу должны быть в 
ряду: проверяемые гласные в 
корне, непроверяемые гласные 
или чередующиеся (Теорию смотрите здесь). 

• Используйте метод исключения: если в ряду нашли 
слово по другому правилу, переходите к 
следующему ряду. Так вы значительно сократите 
время. 

• В ответе должно быть несколько цифр, поэтому 
внимательно рассматривайте слова каждого ряда, 
не пропустите верный ответ. 
 



Рассмотрим примеры. 
 • Пример № 1. 

• 1.Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда 
пропущена безударная чередующаяся гласная корня. Запишите номера 
ответов. 

• 1) расст…лать, уг…реть, бл…стать 
• 2) фест…валь, зан…мать, угр…жать 
• 3) просл…влять, р…стовщик, см..родина 
• 4) прик…сновение, изл…жение, подр…внять 
• 5) т…чилка, ф…рмацевт, выг…реть 
• Ответ: 14 
 
• Пояснение. Выпадают слова: 
• 1) расст…лать, уг…реть, бл…стать 
• 2) фест…валь ( непровер.), зан…мать, угр…жать ( угрОза) 
• 3) просл…влять ( слАва), р…стовщик, см..родина ( непровер.) 
• 4) прик…сновение, изл…жение, подр…внять 
• 5) т…чилка ( тОчит), ф…рмацевт ( непровер.), выг…реть 
  

 



• Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного 
ряда пропущена безударная проверяемая гласная корня. 
Запишите номера ответов. 

• 1) ф…стиваль, в…ршина, обл…скать 
• 2) м…тив, уд…влять, акв…рель 
• 3) пр…винциальный, в…кзал, тв…рец 
• 4) ск…льзить, экспр….ссивный, см…рение 
• 5) созд..вать, л…кционный, зам…лчать 
• Ответ: 45 
• Пояснение. Выпадают слова: 
• 1) ф…стиваль ( непровер.), в…ршина, обл…скать 
• 2) м…тив (непровер.), уд…влять, акв…рель (непровер.) 
• 3) пр…винциальный (непровер.), расск..зал, тв…рец (черед.) 
• 4) ск…льзить ( скОльзко), экспр….ссивный ( экспрЕссия), 

см…рение (смИрно) 
• 5) созд..вать ( создАть), л…кционный ( лЕкция), зам…лчать 

(мОлча) 
 



• Правописание корней 

• Корень — это основная смысловая часть 
слова. 
Корни можно разделить на три группы: 

• корни с безударными проверяемыми 
гласными 

• корни с безударными непроверяемыми 
гласными 

• корни с чередующимися гласными 

 



 

Корни с безударными проверяемыми 

гласными 

 
• Выбор гласной буквы в безударном положении в корне определяется 

способом проверки. Проверять необходимо формами того же слова или 
однокоренными словами, в которых проверяемый гласный находится под 
ударением. Например: звезда — звёздный, скреплять — скрепка, смотреть 
— смотрит 
  

• Есть несколько особенностей, на которые следует обратить внимание при 
такой проверке: 

• Есть слова старославянского по происхождения с сочетаниями ра/ла, которые 
в русском языке имеют сочетания оро/оло. Например: врата-ворота, глава-
голова, бразды-борозда. 

• Нельзя проверять безударную гласную о в корнях глаголов совершенного 
вида формами несовершенного вида. Например: затопить-топка (а не 
затапливать), опоздать — поздно (а не опаздывать), проглотить — 
глотка (а не проглатывать). 

• При выборе написания о или а в безударных глагольных корнях не следует 
использовать для проверки глаголы несовершенного вида с суффиксом -ыва-
/-ива-. Например: бросать — бросить (а не набрасывать), топтать — 
топчет (а не вытаптывать) и т.п. 
 



• Корни с безударными непроверяемыми 
гласными 

• В русском языке есть множество слов, в 
которых нельзя проверить безударную 
гласную. Это, так назваемые, словарные 
слова. Их написание следует проверять по 
орфографическому словарю. 
Например: винегрет, дирижабль, 
макулатура и т. п. 

 



 
Рассмотрим правила для этих корней. Обратите внимание, что правила 

написания чередующихся гласных в корнях слов касаются не только безударных 
гласных, но в некоторых случаях и ударных тоже. 

 

рос/раст/ращ 
• в безударном положении 
• перед ст и щ пишется а , 
• в остальных случаях пишется о 
• Например: растение, подросли  
• Исключения: отрасль, росток, на вырост, ростовщик, Ростов, Ростислав 
лаг/лож 
• Пишется лаг, если после корня стоит суффикс а. 
• Пишется лож , если суффикса а нет. 
• Например: приложение, полагаться 
кос/кас 
• пишется а , если после корня стоит суффикс а, 
• пишется о , если суффикса а нет. 
• Например: прикоснулся, касается 

 



гор/гар 
• Без ударения пишется о 
• Под ударением пишется а 
• Например: загорелый, загар 
зор/зар 
• Без ударения пишется а 
• Под ударением пишется то, что слышится 
• Например: зарница, зоркий, зарево 
• клон/клан 
твор/твар 
• Без ударения пишется о 
• Под ударением пишется то, что слышится 
• Например: поклониться, поклон, кланяться, творить, творение 
• Исключение: утварь 
скак/скоч 
• В безударном положении 
• перед ч пишется о, 
• перед к пишется а 
• Например: скакалка, выскочил 
• Исключение: скачок, скачу, скачи 

 



плов/плав 
• Пишется всегда а, кроме слов пловец, пловчиха. плывун. 

Например: плавник, выплавлятьмок/мак 
• Пишется а, если слово имеет значение «погружать в жидкость», 
• Пишется о, если слово имеет значение «пропускать, впитывать 

жидкость». 
• Например: зарница, зоркий, зарево 
 
ровн/равн 
• Пишется а, если слово имеет значение «равный, одинаковый», 
• Пишется о, если слово имеет значение «прямой, гладкий, 

ровный».  
• Например: равномерный, подровнять 
• Исключение: равнина, равнение, равняться 

 



• им/а(я) 
• им/а(я) 
• Пишется им, ин, если есть суффикс а, 
• Например: снять — снимать, начать — начинать 
• бер/бир, 
• дер/дир, 
• мер/мир, 
• пер/пир, 
• тер/тир, 
• блест/блист, 
• стел/стил, 
• чет/чит, 
• жёг/жиг 

 
• Если после корня стоит суффикс а, в корне пишем букву и, 
• Если суффикса а нет, пишем букву е. 
• Например: 
• собирать — соберем, расстелить — расстилать, выжечь — выжигать. 

 


